

Partisipasi dalam hal ini adalah partisipasi yang dilakukan oleh gabungan kelompok tani (GAPOKTAN) “Sekar Alam Adenia” dalam pengembangan masyarakat melalui desa wisata tanaman *Adenium* di Desa Banyuurip Kecamatan Kedamean Kabupaten Gresik. Perlu diketahui bahwa adanya partisipasi oleh kalangan masyarakat adalah tumbuh dari dua unsur, yaitu partisipasi yang timbul karena disebabkan oleh adanya perintah atau instruksi sehingga pada umumnya mengarah pada suatu paksaan. Kedua adalah partisipasi yang timbul atas dasar kemauan dari pribadi sendiri. Untuk itu dalam kaitannya dengan pembahasan ini maka lebih cenderung atau didasarkan pada partisipasi kesadaran pribadi, sekalipun timbulnya partisipasi tadi adalah karena adanya perintah dari atasan (tokoh masyarakat dan sebagainya). Maka dari situlah dapat dikaitkan bahwa keikutsertaan itu baru dikatakan partisipasi adalah manakala didalamnya turut menentukan arah, turut memikul beban, dan turut memetik sebuah manfaatnya.

Partisipasi yang tumbuh atas dasar kesadaran dari masyarakat dan gabungan kelompok tani adalah sangat besar sekali nilainya terutama bagi suksesnya pengembangan masyarakat itu sendiri. Di samping itu manusia juga merupakan makhluk sosial yang mana dalam kehidupan sehari-harinya tidak bias hidup sendiri tanpa adanya pertolongan dari orang lain. Oleh karena itu untuk mencapai partisipasi yang kuat dalam suatu kelompok masyarakat harus ada suatu kesadaran dari masing-masing individu dan sikap tolong menolong sangat diperlukan untuk

Menurut Paul (1987, disitir dalam Kannan 2002) sebagaimana yang dikutip dalam bukunya Jim Ife bahwa partisipasi harus mencakup kemampuan rakyat untuk mempengaruhi kegiatan-kegiatan rakyat sedemikian rupa sehingga dapat meningkatkan kesejahteraannya.. Sedangkan menurut Gahi (1990, disitir dalam Kannan 2002) mengambil posisi keadilan social dan HAM yang tidak memanfaatkan dengan menampilkan partisipasi sebagai proses pemberdayaan yang dilakukan oleh kaum tersingkir karena adanya perbedaan kekuasaan diantara kelompok-kelompok dalam masyarakat.²⁰

Menurut Loekman Soetrisno (1995:221-222) sebagaimana yang dikutip dalam bukunya Abu Huraerah menguraikan dua jenis definisi partisipasi yaitu: pertama, definisi yang diberikan oleh para perencana pembangunan formal di Indonesia. Definisi partisipasi jenis ini adalah partisipasi rakyat dalam pembangunan sebagai dukungan rakyat terhadap rencana atau proyek pembangunan yang dirancang dan ditentukan tujuannya oleh perencana. Ukuran tinggi rendahnya partisipasi rakyat dalam definisi ini pun diukur dengan kemauan rakyat ikut menanggung biaya pembangunan, baik berupa uang maupun tenaga dalam pelaksanaan proyek pembangunan pemerintah. Kedua, definisi yang ada dan berlaku *universal* adalah partisipasi rakyat dalam pembangunan merupakan kerja sama yang erat antara perencana dan rakyat dalam merencanakan, melaksanakan, melestarikan, dan mengembangkan hasil pembangunan

²⁰ Jim Ife, *Community Development: Alternatif Pengembangan Masyarakat di Era Globalisasi*, (Yogyakarta:Pustaka Pelajar, 2008), h. 297

Maksud dari penelitian yang terdahulu adalah memuat tentang hasil penelitian yang pernah dilakukan oleh peneliti lain, dari penelitian yang berjudul “Partisipasi GAPOKTAN “Sekar Alam Adenia” Dalam Pengembangan Masyarakat Melalui Desa Wisata Tanaman *Adenium* di Desa Banyuurip Kecamatan Kedamean Kabupaten Gresik” berbeda dengan penelitian yang sudah dilakukan oleh kebanyakan peneliti terutama dalam hal metode yang digunakan dengan obyek yang diteliti dan pada rumusan masalah, misalnya pada penelitian tentang:

Peran Gabungan kelompok Tani (GAPOKTAN) Dalam Pemberdayaan Petani Padi di Desa Mergobener Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo, oleh Fatma Erlinawati Fakultas Dakwah Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Tahun 2010. Dari hasil penelitian ini ditemukan, bahwa peran GAPOKTAN dalam pemberdayaan Petani Padi di Desa Mergobener Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo dengan cara berbagai macam bentuk peran seperti GAPOKTAN ikut berperan dalam pemenuhan permodalan pertanian, pemenuhan sarana produksi, pemasaran produk pertanian dan termasuk untuk menyediakan berbagai informasi yang dibutuhkan petani khususnya petani padi serta GAPOKTAN berperan dalam meningkatkan kualitas kehidupan petani padi dalam masyarakat. Dengan adanya peran GAPOKTAN dalam pengembangan masyarakat menjadikan kebutuhan petani mudah dicapai, penghasilan petani telah meningkat dan dapat memperbaiki kondisi ekonomi petani yang awalnya buruk bisa menjadi lebih baik.